

Saviez-vous que...



La morale fait partie d'un ensemble de valeurs et de règles qui imposent un cadre à nos comportements individuels et sociaux. Alors que la logique aide à distinguer le *vrai* du *faux*, le droit définit *ce qui est permis* et *ce qui est illégal*. Quant à la morale, elle présente des règles relatives au *bien* et au *mal*, règles que la société a adopté pour ses membres et pour la collectivité.

Les règles morales peuvent être le résultat d'habitudes (mœurs, coutumes) qui ont fini par s'imposer, ou des normes invariables dans le temps, d'origine divine, universelle ou humanitaire.

La morale tend à représenter ce que la société perçoit comme étant d'intérêt général. Elle présente des variantes selon chaque culture et société. De plus, à l'intérieur de ces mêmes cultures et sociétés, différents niveaux ou types de moralité cohabitent plus ou moins bien ensemble. On peut penser aux chauds débats sur l'avortement, l'obligation de se faire vacciner, l'aide médicale à mourir, etc.

La morale évolue aussi avec le temps. Il suffit de lire quelques textes écrits il y a moins de 100 ans au Québec pour se rendre compte que les règles de moralité à cette époque étaient bien différentes de celles d'aujourd'hui. Les curés fustigeaient les paroissiens qui se laissaient tenter par les soirées dansantes, le cinéma, les mauvaises lectures, l'attrait de la ville au détriment de la vie campagnarde. L'observation religieuse était soumise à des règles très strictes (jeûnes prolongés, obligation de ne pas travailler le dimanche, confessions à répétition, etc.). Les contraintes étaient nombreuses et laissaient peu de place aux libertés individuelles.

Cependant, agir moralement, ce n'est pas agir aveuglément en conformité avec les règles sociétales. Tout comme les individus, les sociétés ou leurs dirigeants ne se comportent pas toujours moralement. Il suffit de penser au nazisme qui a fait bien des victimes innocentes, aux États totalitaires ou démocratiques qui peuvent avoir à leur tête des dirigeants sans morale. Agir moralement, c'est surtout agir selon ce qui nous semble moralement valable, en respect avec soi-même et avec les autres.

...Blaise Pascal disait que la vraie morale se moque de la morale.